

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 15 de noviembre 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción, y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º.—Toda la correspondencia al Director, No se devuelven los originales.

Num. 91

LOS CRÍMENES DEL 16 DE ABRIL

Después de **cuatro años y medio**, celebróse la vista de la tristemente causa del 16 de abril.

Creemos que dentro de la legalidad de la buena fé y recto criterio, cabe discutirse lo absurdo junto á lo no absurdo; queremos que brille la luz de la verdad y que sus rayos se esparzan por los ámbitos del mundo.

Ese es nuestro objeto; esa es la misión de los hombres; esa será nuestra conducta.

Cuatro años y medio hemos venido clamando para que se castigara á los verdaderos culpables de la sangre derramada por las inocentes víctimas del 16 de abril **Pedret, Sacanella, Queralt y Viñes**.

Continuamente hemos señalado, al igual que la opinión pública, á ese histrión ridículo, á ese monstruo que por donde vá entroniza la discordia, destruye la tranquilidad de las familias honradas, fomenta la cizaña, que más tarde convierte en odios implacables. No exajeramos, que conste, que hable Tortosa entera, que lo digan por nosotros los habitantes de Mora de Ebro, donde se le echó como se echan á las bestias feroces.

Cuando llegó á nosotros la noticia de la celebración del juicio nos extrañó, lo propio que al pueblo dertosense en masa, que no se verificase en Tortosa. ¿Dónde mejor que aquí podría el Tribunal y el Jurado recoger la impresión verdad de la opinión pública que raras veces se equivoca? Esto nos decíamos.

En nuestro periódico lo pedimos más de una vez, porque creíamos en verdad que el espíritu popular podría ayudar bastante el sano criterio del Tribunal.

¿Hubo alguien que se opusiera á ello? Por aquella fecha se susurraba algo de trabajos realizados por el ente perverso á quien el pueblo horrorizado por tan viles asesinatos y soltando rugidos de indignación, en aquella aciaga noche le hubiera

lynchado, lo cual evitó él, astuto y sagaz, que sintiendo quizá los remordimientos que siguen siempre en pos del criminal, salió escondido y á uña de caballo, buscando refugio donde esconderse.

El inspirador del pasquín que bajo el título *El triunfo de la Justicia*,—palabras que pronunciadas por él son un verdadero sarcasmo, ha tenido la desvergüenza, en él característica, de pretender con su baba inmundicia manchar horas inmaculadas, tratando de vividores, famélicos y de hampa á todos los **únicos testigos que dijeron verdad** en el citado juicio; mal que pese á los que han querido desoyer su autorizada voz.

Nosotros siempre deploramos y deploraremos que se hayan necesitado **cuatro años y medio** para fallar la mencionada causa; la Justicia española es así, aunque amargamente tengamos que confesarlo; los hombres de ciencia é ilustración son los llamados á discutir esas tardanzas que nosotros sentimos en el alma.

La calumnia en inmoral maridaje con el bandidaje son los títulos del que hemos señalado como verdadero autor de aquellos asesinatos á quien nosotros nos hemos propuesto presentarle al desnudo, haciendo girones sus hábitos de servilismos con que cinica y descaradamente se cubre.

No conseguirá el rufianesco *bocoy de inmundicias* salpicarnos ni manchar nuestra frente pura. ¡No, y mil veces no! Importantes datos nos servirán para encender una formidable hoguera que con sus relucientes llamaradas hara que brille la verdad con todo su esplendor.

Defendemos á nuestros hermanos, á los que vivieron y sucumbieron en esta *tierruca* en que hemos nacido, que guarda el sepulcro de nuestros padres y que mece la cuna de nuestros hijos.

(Continuaremos).

¿Por qué será?

Para cumplimentar lo que previene la ley, se verificó el jueves por la mañana en el salón de actas de la Casa Consistorial el escrutinio general de las elecciones municipales proclamándose los concejales elegidos por las turbas del domingo día 8 sin que ni hubiera un solo secretario escrutador que las protestara. ¿Por qué será? Motivos hay más que suficientes para que en justicia sean anuladas dichas elecciones y demostrar al cuerpo electoral que no impunemente se cohibe el derecho del sufragio universal debiéndose tener más respeto y consideración á los derechos individuales.

¿Se vió nunca en Tortosa algarada tan cinica como la del domingo? Con solo apuntar alguno de los abusos quedará de manifiesto y con suma claridad que en las elecciones del pasado domingo se cohibió la libertad del cuerpo electoral por medio del terror y de la fuerza bruta.

En el colegio de San Telmo los manautistas amotinados alrededor de la mesa electoral, obligaron al presidente á que se emitiera el voto de un ciudadano que no tenía la edad, sabiendo en garantía de que la tenía dos electores que en su día tendrán que probarlo.

En el colegio de Remolinos los electores manautistas estaban amotinados, impidiendo poco menos el paso de los electores hasta la mesa, desobedecieron las órdenes del presidente, falta grave que condena el código, le impidieron á viva fuerza poder salir para evacuar una perentoria necesidad, diciéndole con infernal gritería que lo evacuara en su sombrero pues de allí no salía.

En el colegio de San Lázaro las turbas de manautistas se impusieron al presidente amenazándole, llegando á encontrarse tan apurado que se vió precisado á llamar á un notario, pero la piña amotinada que le rodeaba, no permitió circular la orden, tan cohibida y atemorizada llegó á estar la mesa, que los interventores no pudieron despachar la documentación, teniendo necesidad el presidente de suplicar á un elector, que nada tenía que ver en aquel colegio para que le ayudara á arreglarla y poder salir cuanto antes de tan temible hervidero.

Pero donde las turbas camparon por sus respetos y las ruedas funcionaron á su sabor fué en la Audiencia, colegio del 2.º Distrito donde no contentos con llenar la urna con papeletas de falsos electores, obligaron por medio de la fuerza hacer salir de dicho colegio á un candidato proclamado por la Junta del Censo, amenazándole, empujándole y propinándole alguno que otro golpe; el paso de la entrada del colegio era imposible á los electores, los grupos con palos, gritos y amenazas imposibilitaban el que ningún elector pudiera hacer uso de su derecho teniendo que retroceder sin votar, porque los grupos de los chicos de la blusa y otro niño que las vende rodeaban la mesa dirigiendo despues el escrutinio

SASTRERIA

FERNANDO COLOME. Puente Piedra, 1 y San Roque, 2

Prontitud @ Economía @ Buen corte

GÉNEROS DE LAS MEJORES FÁBRICAS; TRAJES EXCLUSIVAMENTE A LA MEDIDA

La Tijera de Oro

nio cuyo resultado fué 151 votos para ellos ó sea la mitad de los que consta dicho colegio.

En el primer colegio del 3.º Distrito impidió el escándalo y la gritería de los allí reunidos que el presidente entrara á ocupar la mesa teniendo que retroceder, hubo tanta confusión que finalmente tuvo que presidir un interventor candidato á concejal del grupo faccioso cansaladero maronista.

Las coacciones en el colegio de la Carcel, fueron en sumo grado, allí nadie se entendía, grupos con palos asaltaron el colegio dando gritos desaforados de que allí podían arrollarlo todo puesto que era suyo el presidente y así sucedió, las turbas solo dejaron votar á los que quisieron, teniendo que abandonar el local nuestros amigos y dejar el campo libre á los alborotadores para que solos hicieran el escrutinio á su placer.

En los colegios del 4.º Distrito reinó completa anarquía electoral, las turbas patrullaron todo el día al uso y costumbre de las enseñanzas de Lerroux, imponiéndose por medio del terror para que el cuerpo electoral retrocediera y por miedo y falta de seguridad de sus personas se encerraron en sus casas.

Escándalo mayor ni lo habrá visto ni volverá á ver jamas el vecindario de Tortosa, que aun está acobardado y debido á ello sin duda ningún secretario escrutador á emitido protesta alguna para que se anularan las elecciones tumultuosas municipales celebradas el último domingo.

¿Porque será?
Sin duda por eso, por miedo á que se repita lo que acabamos de decir.

El misionero del odio

Cuando ayer dijimos que Lerroux no era una inteligencia privilegiada ni una mediana cultura, nada más lejos de nuestro ánimo que molestarle; lo decíamos para justificar su conducta pasada y explicar actos suyos muy recientes, que en la masa republicana han producido el efecto de una dacha.

Lerroux pudo ser más de lo que es, y hacer más de lo que ha hecho; pero la falta de cultura por un lado, y las impaciencias que la necesidad engendra, por otro, precipitaronle en su marcha, llevándole hasta extremos viciosos que hoy lamentará «sotto voce», ya que en otra forma constituiría una confusión bochornosa.

Llegó á Barcelona en circunstancias excepcionales; el espíritu público estaba adormecido ó enfermo, efecto del tremendo golpe que recibiera por recientes desgracias.

Las energías del país, antes tan vivas y lozanas, parecían muertas, y toda la vida de la gran urbe se hallaba como dentro de negro paréntesis. La oportunidad no podía ser más grande: los partidos políticos, maltrechos y desacreditados, perdida la fe en las ideas y en los hombres, descartados para toda empresa de redención, fusionistas y conservadores; y vislumbrándose en lontananza las nebruras de un paro en el trabajo, por la pérdida de los mercados coloniales.

Nadie hablaba, nadie se movía; y cuando el silencio era profundo y la quietud más absoluta, Lerroux apareció en la palestra, con su energía

extraordinaria y su palabra fraguada al temple de su energía; con su actividad portentosa por nadie puesta en duda, y sin más cédula que acreditara su personalidad que el recuerdo de los periódicos en los cuales había roto lanzas por la revolución y por la república.

Habló y le oyeron; su figura parecía fiadora de sus palabras, y sus actos, de común acuerdo con su figura. Hablaba á los desheredados, y los desheredados se le sumaban atraídos por la humildad de su aspecto; se dirigía á los que tenían hambre, y los hambrientos le seguían: tales eran los acentos que ponía en sus palabras para expresar su hambre y su pobreza.

No se le ocurrió levantar el espíritu del patrón, obrero á destajo, que como el jornalero sufría la crisis de las circunstancias; no pensó en dirigirse al Gobierno que con recargos y gabelas hacía más imposible la vida de las masas; no creyó oportuno hacer obra común, animando con su prodigiosa oratoria todo el organismo de la ciudad, sino parte de él para que el desequilibrio surtiese los efectos que se proponía; y como no podía dar fortuna á los desheredados, ni pan á los hambrientos, ni podía tampoco dilatar la aparición del venturoso iris que había anunciado, tuvo entonces que nutrir aquellas masas famélicas con algo que por el instante calmara sus estómagos angustiados.

Y los nutrió con odio, odio de clases, ese alimento que tanto aprovecha y que tanto une á los que la envidia y la impotencia clavan en las entrañas sus dientes de acero.

Entonces surgió el Lerroux oportunista; no pudo aprovechar aquellas masas para llevarlas á la república, ilustrándolas y sacándolas de la ignorancia supina en que se revolcaban; no pudo tampoco darles el pan espiritual de que estaban tan necesitadas sus almas vírgenes, ni detenerse en su camino el tiempo preciso para que la cultura hiciera á aquellas, dignas de la más noble y grande de las reformas de gobierno; y, antes que las fuerzas se dispersaran, temeroso de que el odio que las unía se extinguiera en el sagrado de las familias ó en la soledad reflexiva del camastro, las utilizó en provecho propio: se hizo proclamar candidato para las elecciones de diputados á Cortes.

El oportunista desplegó su tienda, tocó á generala, sumó sus fuerzas, y seguido de su ejército del odio, dió la batalla y triunfó en toda la línea.

El fracasado en Madrid, tuvo en Barcelona su triunfo; había conseguido un acéa, aquella precisamente que el pueblo había negado á un catalán, ilustre, á un abogado distinguido, á un viejo y consecuente republicano, á don Juan Sol y Ortega.

Rafael Guerrero.

Tijeretazos

Desórdenes en Río Tinto, y disturbios en Valencia, en Santander algaradas, muertos y heridos en Sueca, tiros en nueve ó diez puntos, en otros marimorenas, zipizape en el Congreso,

broncas en España entera; Salmerón y Villaverde llamándose cosas feas y queriendo ambos señores zumbarse la pandereta, dándonos el espectáculo de bufa tragi-comedia; haciendo estragos el tifus y víctimas la viruela; Boladeres resfriado, Balaguer con la cabeza dolorida: Buxó y Moles con los consumos á cuestas; actuando Lletget de sabio, haciendo Lerroux de César; Rusiñol trina que trina, y Tort espera que espera; y en crisis el ministerio y el país echando las muelas, y los españoles todos renegando de su suegra y llamando de tú á la Divina Providencia... Si esto no es para aburrirse ¡que venga Dios y lo vea!

Crónica

Nos han manifestado algunos de nuestros amigos la satisfacción que sienten por las importantes mejoras que por todas las calles de la ciudad está verificando el señor Alcalde, con apoyo decidido de todo el ayuntamiento que preside, demostrando tener un sentido de administración á la altura de la primera que hayamos podido tener en Tortosa en otras épocas.

Aun que adversarios políticos de lo que representa el alcalde don Antonio de Ramón, aplaudimos á las personas que administran bien los intereses de la ciudad.

Siga este camino la Corporación municipal que, aun cuando hay muchos egoismos, la verdad y la justicia tarde ó temprano resplandece, y más en esta ocasión que las reformas realizadas y en construcción son de mucha utilidad.

Hemos tenido el gusto de tener entre nosotros estos últimos días al inteligente joven don Manuel Porcar y Riudor, hijo de nuestro esclarecido paisano excelentísimo señor don Manuel Porcar y Tío.

Desde estas columnas le enviamos nuestros cariñosos saludos.

Ha salido para Madrid el diputado á Cortes por este distrito don Primitivo Ayuso.

Para firmar el recibo de sus alcances, se interesa la comparecencia ante esta Alcaldía y negociado de quintas del soldado que fué del Regimiento Infantería de Luchana, núm. 28, Domingo Bertomeu. Plá.

De (La opinión de la Provincia):

«Un estimado amigo nuestro que el pasado lunes estuvo unas horas en Reus, al llegar á Tarragona dióse cuenta que se le habían extrañado unos billetes del Banco de España.

Enteradas del hecho varias personas que se dirigían á Reus, á las pocas horas recibió un te-

legrama del Administrador de Correos de aquella ciudad, preguntándole si eran suyos unos billetes que el peatón de Montroig recogió del suelo en aquella dependencia y como efectivamente eran los suyos, tuvo la suerte de recuperarlos, gracias á la honradez de aquel modesto empleado.

Apesar que el perdidoso amigo quiso gratificar tan noble acción, negóse en absoluto á admitirle el citado peatón, alegando que había cumplido con su deber y por lo tanto no merecía gratificación.

Rasgos de semejante naturaleza merecen ser aplaudidos é imitados, sintiendo no poder consignar su nombre á causa de no habernos sido posible averiguarlo.»

El Juez de primera instancia de este partido, ha dictado auto, confirmando una nota del Registrador de la propiedad, según el cual no procede la inscripción de una escritura de compraventa hecha por los consortes don Juan Homedes y doña Josefa Ballesté, de una finca sujeta á censo, por no haber intervenido en el contrato el señor directo.

En un circo de Nueva York ha sido medio comido un domador de leones llamado M. Spintier ante el horrorizado público.

Haciendo ejercicios con una pareja de ellos, al castigar al más joven el compañero saltó sobre el domador derribándolo, y ya en el suelo lo despedazaron en pocos segundos, sin que los criados ni el público pudieran prestar auxilio al infeliz.

Cuando á fuerza de pinchazos con hierros candentes se pudo separar á los leones, el cuerpo apareció en tal estado que hubiese sido imposible reconocerlo ni á los individuos de su familia.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Magisterio Tarraconense*:

«De un triste accidente ocurrido en Batea hemos de dar hoy cuenta á nuestros lectores.

Estando la maestra de dicho pueblo, doña Juana Boj, con su apreciable familia en el local que para habitación le tiene destinado aquel Ayuntamiento, derrumbóse el tejado arrastrando con estrépito el techo del piso 2.º y cayendo todo en el que ocupa la mencionada maestra, salvándose todos por milagro.

Varias veces nos hemos lamentado del mal estado de los edificios escolares y del poco caso que hacen algunos Ayuntamientos de las órdenes de la Junta provincial en lo que á locales se refiere, y es muy sensible que por desidia ó abandono de los municipios tengamos que estar los maestros expuestos á sufrir accidentes como el que hemos relatado.

Y no hacemos cargos á la Junta, porque esto mismo ocurre en casi todas las provincias de España y sería conveniente que por quien correspondía se ponga pronto remedio á semejante mal ó se revistiera de mayor autoridad á las Juntas provinciales para que pudiesen poner coto á los desmanes de los Municipios refractarios á la obediencia.»

El conocido abogado de Albacete don Antonio Royo Cano, se suicidó en la mañana de anteayer en aquella Audiencia, disparándose un tiro de escopeta.

Atribúyese tan fatal determinación á disgustos políticos.

Hasta ahora citaban los periódicos casos extraordinarios de precocidad artística. En Italia existe en la actualidad un niño de cinco años que es un portento en punto á precocidad mercantil.

Aun cuando desmedrado y paliducho, se porta como todo un hombre detrás del mostrador de

la carnicería que tiene su padre. Corta, pesa, arregla y cobra cada día miles y miles de tajadas de vaca, sin equivocarse jamás. A simple vista, sin necesidad de balanzas, dice, con una diferencia máxima de 20 gramos, el peso de un pedazo de carne. Su padre se enriquece rápidamente porque acuden las gentes como moscas á su tienda, ansiosas de conocer al diminuto carnicero.

En el exprés de Barcelona de ayer, pasó por esta estación el señor Gobernador civil de esta provincia.

A la estación salieron á saludar á la primera autoridad de la provincia, el alcalde y algunos concejales.

Hemos recibido un atento B. L. M. del nuevo gobernador Militar de la plaza, en el que nos hace saber haber tomado posesión del cargo.

Agradecemos al señor González Torres la deferencia que para con nosotros ha tenido, quedando desde luego á su disposición.

Para que vean nuestros lectores cómo andan las cosas en Valencia entre blasquistas y sorianistas, recortamos de *El Radical* el suelto que sigue, omitiendo los comentarios que pugnan por saltar de la pluma:

«Reunidos hoy inmensa mayoría del partido radical, y en vista de que Blasco Ibañez, por cuantos medios le son posibles, alienta á sus masas el asesinato de nuestro jefe don Rodrigo Soriano, sin que, como siempre, saque la cara á responder de sus malvados actos, los reunidos juran por la salud de sus seres más queridos, responder al asesinato, con el asesinato, aunque para ello fuese preciso buscarle en las entrañas de su misma esposa.

Constele al asesino encubierto, de que responderemos al tiro con el tiro, á la puñalada con la puñalada y al incendio con el incendio.

No ha de atenuarle la responsabilidad el estar ausente, ni las excusas que de rutina alega en estos casos; de cualquier cosa que ocurra, única y exclusivamente le declaramos y declaramos responsable.

Sírvale de notificación este aviso, en vez de anónimos, que por lo ocultos, son despreciables.»

Los amigos de don Melquiades Alvarez proponen obsequiar á éste con un banquete, en celebración del triunfo obtenido ayer en el Congreso con su elocuente discurso.

Hacen perfectamente los madrileños en obsequiar al talento, al sabio republicano de orden señor Melquiades Alvarez.

¿Por qué esa noble actitud no la seguimos los españoles?

Esta mañana á las siete ha fallecido el notable actor don Julián Romea.

Todo Madrid ha sentido profundamente la muerte del genial artista y entre sus compañeros así como entre los periodistas y literatos ha producido inmenso dolor.

Esta tarde á las tres se ha efectuado el entierro del finado.

El fúnebre cortejo ha pasado por los principales teatros de la corte.

Hé aquí las plazas vacantes de maestros de esta provincia que deben proveerse por concurso de traslado:

Tarragona, superior de niños, 1.900 pesetas; Amposta, elemental de niños, 1.100 pesetas; Gandesa, id. id., 1.100; Masroig, id. id., 825; Miravet, id. id., 825; Pont de Armentera, id. id., 825; Rasquera, id. id., 825; Alcanar, elemental de niñas, 1.100; Amposta, id. id., 1.100; Cherta, idem, idem, 1.100; Roquetas, id. id., 1.100; Solivella, id. id., 825; Mora de Ebro, párvulos, 1.100.

Una de las cosas que más contribuyen á la ruina de los agricultores australianos son los gorriones.

En el año 1860 fueron importados 50 de estos animalitos, que se han multiplicado en tal forma que hoy son innumerables.

Al principio se mantenían de insectos, pero más tarde desdeñaron este alimento y se acostumbraron á comer frutos vegetales y granos.

La situación de Riotinto se agrava. Se han pedido fuerzas del ejército.

El gobernador ha declarado que se juzga impotente para solucionar el conflicto.

Clases nocturnas

Han dado principio las clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio etc., en el Colegio de niños que dirige el profesor de 1.ª enseñanza don Manuel Montagut Pallarés; Calle Mercaderes (Carmen) 3, 2.ª.

TEATRO PRINCIPAL

La preciosa obra del insigne dramaturgo Echegaray, *Malas herencias*, fué la que se representó el jueves en el teatro Principal á la que le cupo mejor interpretación que la primera vez que se puso en escena, debido á que la tenían más ensayada y á que la representación que de la misma dieron en Amposta, el martes, les sirvió como de otro ensayo para que el conjunto de la función del jueves saliera ajustada y á eso sin duda alguna se debe, el que el señor Guitart se determinase á dar la segunda representación del bien escrito drama del autor de *La escalinata de un trono*.

Desde el primer momento se notó la diferencia que hay entre una obra que tiene algunos ensayos á una que ó tiene pocos ó no tiene ninguno.

En su ejecución se distinguieron las señoras Marsal, Pujolá y Alentorn y los señores Guitart, Ballart, Mora, Roura, Blanca Más.

Para entremés se representó el juguete *Sense argument*, que hizo pasar un ratito al distinguido público y hubiese gustado más á no ser por tener la obrita los chistes derasido, subidos de color é impropios de los días de moda en los cuales la concurrencia es más selecta, distinguida é inteligente.

Para el sábado estaba anunciado el melodrama *El Conde de Montecristo* y para el domingo el estreno del hermoso drama del autor de *Los Episodios Nacionales*, Perez Galdós, *Mariucha* de cuyas obras hablaré en mi crónica del jueves próximo.

ARTURO MORERA.

CONFITERIA Y PASTELERIA

DANIEL SABATÉ

Turrone:	NOVIEMBRE	Panecillos:
Gijona	Surtido creciente en	Yema
Fruta	Turrone	Almendra
Yema	15	Limón
Avellana	2, Constitución, 2	Coco
Guirlache	Domingo	Plátano
Chinos	S. Eugenio	Fresa
Limón		Café y rosa

En dicho establecimiento vendense los ricos y sabrosos chorizos de Vich, sobreasadas de Mallorca, galletas Viñas, etc., etc, y cuanto en buenos exquisitos apatecer pueda el público.

Trajes última novedad * Corte esmerado * Precios reducidos * NO EQUIVOCARSE, Calle Den Carbó, 7. -- TORTOSA

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE

Productos refractarios y alfarería

DE

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

ORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

DE

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

MAQUINAS

SINGÉR

PARACOSER

SUCURSAL

EN

REUS

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. * Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
Zarzaparrilla clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:
Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Emitaño, Zaragoza, Semanales y Americanos. Almanaque Enciclopoia Bailly-Baillière Dietarios

Imprenta y Librería de

Arturo Morera

Angel 16 y 18.—TORTOSA

TORTOSA - CALLE DEL ANGEL - 14 - SUCURSAL EN TARRAGONA - MAQUINAS SINGÉR - PARACOSER - REUS - MONTEROLS, 40